

MEMOIRES

GROSSESSE EXTRA-UTÉRINE

OBSERVATIONS CLINIQUES

Par L. DE L. HARWOOD

Professeur agrégé à l'Université Laval, Gynécologiste à l'Hôpital Notre-Dame.

Au cours de ces dernières années, j'ai eu la bonne fortune d'observer, — tant dans la salle de gynécologie de l'Hôpital Notre-Dame (service d'été) qu'en clientèle privée, un certain nombre de malades, dont l'histoire clinique me semble présenter un intérêt tout particulier.

Il s'agit de cet accident *grave* mais fort heureusement *rare*, "la grossesse extra-utérine."

Quoique les premiers cas signalés, de cette anomalie de gestation, remontent à des dates déjà éloignées, ce n'est que depuis relativement peu que l'on s'est appliqué à l'étude de cette intéressante question.

Aux gynécologues, revient de droit, la plus large part de notre reconnaissance pour les données précises que nous possédons sur ce singulier *caprice de nature*.

Grâce, en effet, à leur observations minutieuses, aux nombreuses laparotomies par eux pratiquées, aux examens post-mortem, complétés de recherches microscopiques, entrepris sous leur direction, nous sommes en possession de renseignements suffisamment exacts, sur la marche et la pathologie de la grossesse extra-utérine, pour nous permettre d'en établir le diagnostic précis.

Comme les traités de Chirurgie générale et d'Obstétrique ne nous disent que peu de chose de la gestation ectopique, et que cette question est surtout traitée dans des publications qui sont presque exclusivement feuilletées par ceux d'entre nous qui se livrent à des études spéciales, j'ai cru avantageux, avant de présenter les quelques observations que je groupe